

Enquête sur les toxicomanies au Canada

La Stratégie canadienne antidrogue est la réponse fédérale à la consommation nocive de substances. Celles-ci incluent : les drogues illégales, l'alcool, les produits pharmaceutiques, les produits pour inhalation et les solvants. La Stratégie repose sur une démarche équilibrée, qui entend réduire à la fois la demande et l'offre de drogues et de substances. Elle contribue à améliorer la santé et la sécurité au Canada par le biais d'initiatives fondées sur la prévention, le traitement, l'application de la loi et la réduction des méfaits.

L'Enquête sur les toxicomanies au Canada

La Stratégie canadienne antidrogue soutient les activités continues de recherche et de surveillance que nous devons entreprendre pour mieux comprendre la nature et l'ampleur de l'abus de substances au Canada, pour évaluer l'efficacité des politiques et des programmes établis dans ce domaine et pour prendre des décisions éclairées relativement aux initiatives futures.

Menée pendant quatre mois de décembre 2003 à avril 2004, l'Enquête sur les toxicomanies au Canada est la plus importante enquête du genre jamais effectuée au Canada. Au total, près de 14 000 personnes ont participé à cette enquête, qui nous livre un portrait détaillé de la consommation d'alcool et d'autres drogues par les Canadiens et les Canadiennes, de leurs attitudes à cet égard, ainsi que de l'incidence de cette consommation sur leur bien-être physique, mental et social.

Comme il s'agit de la première une étude aussi poussée sur la consommation d'alcool et de drogues au Canada depuis 1994, les données recueillies grâce à l'Enquête sur les toxicomanies au Canada permettront de déterminer aussi bien l'orientation que l'efficacité de la Stratégie

canadienne antidrogue. Parmi les autres renseignements importants, les résultats de l'enquête présentent :

- la prévalence et la fréquence de la consommation d'alcool, de cannabis (marihuana) et d'autres drogues illégales au Canada;
- l'étendue des méfaits liés à l'alcool ou aux autres drogues;
- le contexte dans lequel l'alcool et d'autres drogues sont consommés, ce qui permet de déterminer les facteurs de risque et de protection, de même que les conséquences de la consommation;
- les opinions et les connaissances du public canadien au sujet des politiques existantes et éventuelles sur la toxicomanie;
- tendances émergentes et enjeux; et
- des données de base pour les évaluations futures de la Stratégie canadienne antidrogue et d'autres efforts visant à réduire les méfaits reliés à l'abus de substances.

Même si la majorité des Canadiens et des Canadiennes consomment l'alcool avec modération et qu'une grande majorité ne consomment pas de drogues illégales, les résultats de l'enquête révèlent certaines sources de préoccupation, surtout en ce qui a trait à l'augmentation de la consommation de marihuana et d'alcool chez les jeunes Canadiens. Quatorze pourcent des Canadiennes et des Canadiens interrogés ont signalé avoir consommé de la marihuana au cours de l'année précédente, soit près du double du taux obtenu au cours d'une enquête semblable menée en 1994. Les jeunes Canadiens représentaient de loin le plus grand nombre de consommateurs de marihuana : 30 % des jeunes âgés de 15 à 17 ans et 47 % de ceux âgés de 18 et 19 ans ont signalé en avoir consommé au cours de l'année précédente.

Près de 80 % des Canadiennes et des Canadiens âgés de 15 ans et plus ont signalé avoir consommé de l'alcool au cours de l'année précédente, par rapport à 72 % dans l'enquête de 1994. Moins du quart des personnes ayant consommé



de l'alcool dans les 12 derniers mois dépassaient les directives de consommation à faible risque. Les taux de consommation d'alcool au cours de l'année précédente étaient particulièrement élevés chez les jeunes âgés de 18 à 24 ans : 90 % des personnes appartenant à ce groupe d'âge ont signalé avoir consommé de l'alcool durant l'année. Les taux de consommation de drogues illégales autre que le cannabis demeurent relativement faibles, soit à 3 % ou moins au cours de l'année précédente.

Partenariats en quête de savoir

L'Enquête sur les toxicomanies au Canada résulte de la collaboration entre Santé Canada, le Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies (CECT). Le CECT comprend le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies (CCLAT), l'Alberta Alcohol and Drug Abuse Commission (AADAC), la Fondation manitobaine de lutte contre les dépendances (AFM), le Centre de toxicomanie et de santé mentale (CAMH) et l'Office provincial de services de santé de l'Île-du-Prince-Édouard et la Fondation Kaiser/le Centre for Addictions Research de la C.-B. (CAR-BC) – ainsi que les autorités provinciales de la Nouvelle-Écosse, du Nouveau-Brunswick et de la Colombie Britannique.

Pour obtenir de plus amples renseignements au sujet de l'Enquête sur les toxicomanies au Canada et de ses conclusions, veuillez visiter le site à l'adresse suivante : <http://www.ccsa.ca/CCSA/FR/Statistics/2004CanadianAddictionSurvey.htm>

Pour en apprendre davantage sur la Stratégie canadienne antidrogue, veuillez visiter le site : www.santecanada.gc.ca/sca

Découvrez ce que les paliers de gouvernements, les organisations gouvernementales, et les autres partenaires font à l'échelle nationale – le Cadre national d'action. Visitez www.santecanada.gc.ca/sca-cna